

EL POPULAR

LIBERTAD
IGUALDAD
FRATERNIDAD

PERIÓDICO POLÍTICO

Eco del Partido Republicano de Novelda

JUSTICIA
CIENCIA
PROGRESO

AÑO II. Número 57.

Novelda.—Sábado 20 de Agosto de 1910.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Calle de Valencia, núm. 5.

Propaganda facciosa.

Los curas vienen arremetiendo en sus insultos al Gobierno y sus excitaciones á la rebelión. A tal extremo de impetuosidad han llegado en sus palabras, que los ministros acordaron en consejo someter á la acción de los Tribunales los furibundos arranques tribunicios de la gente de sotana.

Aplaudimos la medida del Gobierno, que revela un alto espíritu de recta justicia, puesto que hace de igual condición ante la ley al sacerdote y al seglar que delinquen.

Hasta hoy eran los republicanos solos los que sufrían persecución de la Justicia, muchas veces á requerimiento de los clericales, como les ocurrió á varios dignísimos camaradas nuestros; en adelante serán también los del maníejo los que sufran los rigores del Código penal, por sus arrebatos bélicos.

Era irritante la impunidad de los curas, por cuyas injurias, insolencias y amenazas contra las autoridades, jamás sufrieron molestia alguna.

Cuando descaradamente se entra en el camino de las excitaciones sediciosas y de los requerimientos á la guerra civil, hay que sufrir las consecuencias, por amargas que sean, pues la palma del martirio no se conquista sino á fuerza de grandes sacrificios.

Bueno es que vayan aprendiendo esos desbocados clericales, que el terreno para el desenvolvimiento de sus fechorías, tiene punzantes dardos que hay que saber sortear con táctica para evitar los crueles rasguños de la carne.

Decidido el Gobierno á reprender á los transgresores de la Ley, no debe pasar inadvertido que esa propaganda facciosa que se hace desde el púlpito, ha surgido amparada con las armas de que están abarrotados los conventos, y que, al menor intento de rebelión, asomarían sus bocas de fuego para ametrallar al pueblo. Para que esto no ocurra, se impone una medida enérgica: registrar esas casas de oración, recojerles el abundante armamento de que están provistas y reducir á buen recaudo á los que, haciendo irrisión de la doctrina del Crucificado, convierten en baluartes sus templos, con fines poco espirituales y piadosos.

Si te pegan en la mejilla izquierda, pon la derecha..... y puesto que los fieles á Dios, Dios les protege, es absurdo y hasta herejía dudar del Poder Supremo, para confiar á sí propios la defensa de la vida que deben entregar en holocausto de la religión cristiana;

luego no es el cielo lo que les llama, sino las miserucas de la tierra, los fines materiales de un bienestar transitorio, que nada equivale, en su sentir, comparado con lo eterno.

¡Cuanta hipocresía y cuanta refinada maldad abrigan esas gentes!

De no ser de esta aborrecible condición ¿qué falta les hace el maüser, la carabina Wichester y la pistola Browig? ¿para qué blindar los edificios donde estan reclusos? ¿á qué excitar á la guerra civil á los fieles que van á escuchar sus pláticas? ¿qué representan esas inducciones á la revuelta? ¿qué esos formidables *aplechs*? ¿qué esas furibundas concitaciones públicas, por medio de punibles hojas de propaganda? ¿qué ese arrastre del rebaño místico hacia el ara del sacrificio?

¡Ah! el día que el pueblo abra del todo los ojos á la razón, entonces les gritará, al igual que el ejército republicano francés gritaba en 1797 á las puertas del consejo de los Quinientos y de los Ancianos, viendo su libertad amenazada: «¡Temblat, realistas! vuestras iniquidades estan contadas, y su precio está en la punta de nuestras bayonetas.....»

Ante el espasmo de una irrupción salvadora, dejarían esos facciosos de ser enemigos de la patria, para entregarse á la meditación y al recogimiento, si han de ser útiles al cristianismo cuya pureza de doctrina manchan con sus procaces predicaciones y facciosas propagandas.

DEMOCRACIA NOVELDENSE.

POLITIQUILLA.

.....yo no aspiro á realizar venganzas personales que son vergüenza y cobardía de..... Pero qué estoy haciendo? ¡Pues no iba á copiar lo que dijo el alcalde de Novelda en la célebre *soflama* que al pueblo dirigió al posesionarse de la alcaldía! Y es que tiene uno la cabeza así como si hubiese recibido en ella la *porrá* dirigida al bolsillo, aun cuando ninguna relación tiene, claro es, la susodicha *porrá* con la citada *soflama*. Después de todo, la verdad es que no hay para tanto y hasta pudiera aplicarse á este caso aquello de que «no hay bien que por mal no venga.» Me explicaré.

Es un mal que le liquiden á uno la cuenta bolsillo con saldo en contra; pero si en cambio en otra cuenta de otro bolsillo, el de la bilis, aumenta el

saldo deudor, y balanceados ambos saldos, resulta todavía mayor el debe el *bien* salta á la vista. Al menos, así lo entiende, con muy poca ó ninguna diferencia, el insigne D. Joaquin Costa y en la misma opinión abunda el *tio del papé*. No vamos, pues, como se vé, en mala compañía.

Hemos leído una y otra y otra vez nuestra última *Politiquilla* y en verdad que no hemos encontrado nada que pueda justificar el enojo que, según de público se dice, ha causado á alguién.

Decíamos que el Ayuntamiento de Novelda debía por alquileres de escuelas, administración de correos y cuartel de la Guardia civil y que adeudaba por alumbrado público, etc.; y esto que todo el pueblo lo dice y comenta, no creemos que sea motivo de enojo para nadie, con tanto mayor motivo cuanto que es verdad. ¡Y sobre todo, que con pagarlo.....!

Decíamos también que D. Antonio Mateo, jefe de los canalejistas de la localidad..... ¡Ah, que rayo de luz! como dicen en las novelas por entregas. Llamar jefe al Sr. Mateo, debe molestar mucho á quien pretenda ostentar esa jefatura. ¿Pero quién puede pretenderlo? D. Antonio Gómez Tortosa, seguramente nó, puesto que él fué quien designó para este cargo al Sr. Mateo. ¿Quién entonces? Nadie; porque no es creible que el alcalde aspire á birlarle el puesto al Sr. Mateo; á ese Sr. Mateo por quien los canalejistas son mayoría en la Junta de Aguas y en el Ayuntamiento; á ese Sr. Mateo que ha disminuido en tres puestos, por ahora, la minoría conservadora del Municipio y tantas y tantas cosas más; y, por último, no podemos creer que el alcalde que debe el puesto al Sr. Mateo, cometa con éste la enorme ingratitud de querer echarle la zancadilla. No, no puede molestar al alcalde la jefatura del Sr. Mateo, como calumniosamente se ha dado en decir por ahí.

Y ya no nos queda á nadie más que, justificadamente al menos, pueda aspirar á la codiciada jefatura.

Luego quedamos en que en nuestra anterior *Politiquilla* no hay motivo de enojo para nadie y que, por lo tanto, la sincera declaración del Sr. Gómez Tortosa (Daniel), de no aspirar á realizar venganzas personales, no tiene aplicación alguna en el caso concreto de una *porrá* contra determinado bolsillo.

¡Y pensar que hay gentes por ahí que no opinan como nosotros! Verdad es que la Historia Sagrada nos dice que

Josué paró el Sol, y á pesar de ser Historia y Sagrada, también hay mucha gente que no lo cree.

¡¡Incrédulos!!

PLEGARIA.

¡Señor! ¡Señor! Yo siento que flaquea

La fe que tengo en tí depositada,

Y esta tenaz y vergonzosa idea

Me tiene cada vez más disgustada.

En mi frente hace tiempo que aletea

El pecado, y estoy anonadada:

¡Tenebrosa obsesión, maldita seal!

¡Yo no puedo vivir sin creer en nada!

Te aseguro, Señor, que solo ansío

Crear en tí, no tengo otro deseo;

Tu lo sabes muy bien, amado mío.

Señor! ¡Señor! dispénsame si leo

Alguna que otra vez un libro impto,

Pues al leer la Biblia, me mareo.

Sor Inés

Por la copia,

Fray Liborio.

Francos, nos abandona.

La subida de los canalejistas al poder ha servido para fundamentar malquerencias y discordias entre los adeptos en la circunscripción á la política del Jefe del Gobierno, hasta el punto de acentuar una divisoria, estableciendo dos bandos; uno el de los egoistas, ambiciosillos y deseosos de medro personal, que, á falta de otro mérito que les abone, buscan ejercer su predominio por la fuerza, haciendo resurgir una política de personalismos, propia de nuestros bisabuelos; otro el de los intelectuales, cultos y verdaderos demócratas, que sienten el ideal y anhelan gobernar en consecuencia, que ansian atraer á los remisos, por la simpatía de sus actos y la liberalidad de sus acciones.

Entre esos dos grupos hay entablada una guerra sorda, un pugilato formidable, que no puede perdurar porque merma fuerzas y amengua prestigios al partido en que militan.

El grupo de los incultos, de los obstinados, tiene su director en la capital de la provincia, del que reciben la protección bastante que les permita dejar impunes, hasta cierto punto, sus descabellados procedimientos, sus injustificadas tropelías y sus antidemocráticos actos.

El grupo de los que piensan alto y hacen honor á las plausibles decisiones políticas del Sr. Canalejas, reciben inspiración directa del Sr. Francos Rodri-

guez, hombre que, por su extraordinario talento y grandes prestigios, es generalmente considerado y querido por propios y extraños.

Es lógico que un hombre de tan excepcionales méritos repugne descender al terreno innoble donde se mueven esas minucias personales que tanto desdoran al que las practica. Por ello su disgusto, hoy latente, se acentúa, y aunque su disciplina é incondicional adhesión al Sr. Canalejas, le impidan, por ahora, mostrar públicamente su desagrado, condenando esas demasías á que con pasión desenfrenada se entregan algunos abceados demócratas, no por eso deja de sentir hondamente el daño moral que, callando tales hechos, se ocasiona á los que sensatos y consecuentes defienden la grandeza del ideal democrático, pisoteado y maltrecho á cada instante por los desaprensivos autoritarios del partido.

Para evitar que ese malestar íntimo no le empuje á poner de relieve tales incorrecciones políticas, desenmascando los muchos demócratas figurones, como los que por aquí abundan, con lo que se produciría el natural escándalo en detrimento de la buena armonía que debe reinar en la familia liberal, el Sr. Francos Rodríguez, con muy buen acuerdo por cierto, inclina su actividad y sus favores hacia Albacete, donde despliega su influyente acción política, para en momento oportuno desentenderse de sus compromisos con esta circunscripción á la que ya ostensiblemente viene mirando con indiferencia y hasta con desden, por los sinsabores que le proporciona.

El Sr. Francos, sabe perfectamente que su elevada personalidad política le abona para ser acogido con aplauso á donde quiera que vaya. Por eso, silenciosamente y sin espectáculo, va apartándose de esta «gusanera» que tan poco favorece su brillante historia política.

INTERESANTE.

Nos halaga sobremanera el aplauso general con que han sido recibidos los dos últimos números de EL POPULAR, de cuya confección se encargaron nuevos redactores, bajo la misma acertada dirección.

Si el público, á quien nos mostramos agradecidos por su benevolencia, continúa dispensándonos su creciente favor, tenga la seguridad de que sabremos corresponderle introduciendo notables mejoras en nuestro semanario.

Para los anunciantes, EL POPULAR es un medio muy económico y eficaz de propaganda, pues tiene regular circulación por España y por bastantes poblaciones del extranjero.

Los que deseen estar al corriente del movimiento político y social de nuestra ciudad é imponerse de lo más saliente con referencia al partido republicano y á la cuestión político-religiosa de palpitante actualidad, deberán suscribirse á EL POPULAR. Bastará para ello con un simple aviso al repartidor ó á la Administrador del periódico.

En igual forma podrán también hacer saber sus quejas, que serán atendidas seguidamente, los suscriptores que no reciban con puntualidad EL POPULAR.

Represalias canalejistas.

«.....; yo no aspiro á realizar venganzas personales que son vergüenza y cobardía de quien las intenta, protegido por la trinchera formidable que el poder le ofrece; yo abomino del sistema de represalias y desprecio la pena del Talion, pues no es de almas nobles ni de espíritus levantados entregarse desenfrenadamente á satisfacer bajos egoísmos y bastardas pasiones.

DANIEL GÓMEZ TORTOSA.

Esto decía, entre otras cosas más, el actual alcalde de Novelda, en una hoja impresa que dirigió al pueblo al poseer el cargo en Noviembre de 1909, alocución que, á no dudar, dirigió á los noveldenses para poner dique al malísimo efecto que produjo en todo el pueblo su nombramiento. Nadie creyó, naturalmente, en las promesas que entonces hiciera el alcalde, y los hechos han venido á demostrar la razón que tenía el pueblo para opinar tan acertadamente.

De como cumple el alcalde la promesa que al frente de este artículo hemos copiado, es prueba que no deja lugar á dudas lo ocurrido á un querido amigo nuestro, autor del trabajo titulado «Polítiquilla», inserto en el anterior número de EL POPULAR. Para que el pueblo no ignore los procedimientos que emplea la política canalejista en la localidad, vamos á relatar lo ocurrido á nuestro querido compañero.

Al ser requerido este, (el viernes último), por el cobrador del reparto de consumos, para que abonase su descubierto, le contestó nuestro amigo que no había pagado porque el Ayuntamiento le adeudaba determinada cantidad en concepto de unos viajes que, como vocal de la Junta Provincial de reformas sociales, había hecho á la capital de la provincia. Amigablemente insistió el cobrador y por último se convino en que nuestro amigo pagaría por toda la presente semana, sin que por el cobrador se emplease procedimiento alguno ejecutivo. Así las cosas, el martes, primer día hábil de esta semana, sin previo aviso y confiado nuestro compañero en lo convenido con el agente, se presentó este señor en casa de nuestro compañero á las nueve y media de la mañana acompañado de dos municipales y del ordenanza del Alcalde, con objeto de proceder al embargo si en el acto no se le pagaba. Protestó nuestro compañero del abuso que el hecho representaba, después de lo convenido, pero el agente llevaba instrucciones precisas y el embargo se realizó.

Que el agente, faltando á su palabra de hombre y de amigo, (pues que lo era de nuestro citado compañero), cometió un abuso de confianza, es cosa que nadie pondrá en duda; lo que acaso pudiera ser discutible, es si el hecho lo realizó el cobrador por voluntad propia ó obedeciendo órdenes superiores cuyo incumplimiento le privase de los cotidianos garbanzos. Nosotros creemos que el agente cometió el abuso contrariando su voluntad. Así lo manifestó á

nuestro amigo, y los hechos que precedieron al abuso que relatamos, nos inducen, no solo á prestar crédito á sus manifestaciones, sino que también á sospechar la causa y procedencia de lo ocurrido.

Ausente de Novelda el recaudador, llegó á esta ciudad el martes á las 9 de la mañana y, al descender del coche, un municipal, que sin duda casualmente se encontraba allí, habló breves palabras con el viajero, el cual subió seguidamente á la casa Ayuntamiento para salir al poco rato, acompañado de dos municipales y el ordenanza del Alcalde, con dirección á la casa de nuestro amigo, donde ocurrió lo que hemos relatado.

¿Qué pudo suceder en la casa Ayuntamiento durante la media hora que allí permaneció el agente, para que éste, faltando á su palabra y contrariando su voluntad, cometiera el abuso con nuestro compañero? Ya contestaremos á esta pregunta, algún día de modo que no haya lugar á dudas, aunque á decir verdad, no será muy necesario que lo hagamos, pues que, con lo dicho, ningún noveldense lo ignorará á estas horas.

Y para terminar, solo unas palabras más. Si al proceder de este modo contra nuestro compañero de redacción, se pretende hacer enmudecer á EL POPULAR, se equivocan los que tal pretensión abriguen. Continuaremos nuestra obra sin desmayos, interin tengamos á nuestro lado, como tenemos, á la casi totalidad del pueblo, y siempre atentos á la interior satisfacción que nos produce el cumplimiento de nuestro deber.

ASÍ QUIERO QUE SEA.

Me pides que teexplique en un soneto
Como me gusta la muj-r amada;
No te asustes lectora idolatrada
Si digo que desnuda por completo.
Quiero con ella ser muy indiscreto,
Que nunca trate de ocultarme nada,
Y deje que descubra mi mirada
Hasta su más recóndito secreto.
Su cuerpo debe ser tan transparente
Y puro cómo el agua de la fuente,
Para que yo por su interior la vea
Y no me oculte como piensa y siente:
Ya lo sabes, así quiero que sea;
Desnuda por completo interiormente.

Fray Liborio.

Visita comentada.

En estos días de efervescencia clerical, en que los «cien mil hijos de San Luis» surgidos de improviso de los villorios y aldeas de Vizcaya al conjuro mágico de la fe católica, avivada con voz de trueno por curas trabucaires y sacerdotes ensoberbecidos, pensaban derramar su sangre para llevar alegría y consuelo al corazón del Sumo Pontífice, apenado y lacrimoso por las medidas anticlericales de el diabólico Gobierno del ilustre Canalejas, llama la atención pública una inesperada visita á la Reina Madre y despues á SS. MM. solicitada, del Ministro de Estado, por monseñor Vico, nuncio de Su Santidad. Cuando todos esperábamos ver par-

tir al citado nuncio con dirección al Vaticano, reaparece en Zarauz, desde donde pretende llegar contrito y pesadoso al palacio de Miramar.

Mal se compagina esa actitud de condescendencia del cardenal «in pectore» que no ha mucho, antes del fracaso de la manifestación clerical en San Sebastián, celebraba, en su residencia apostólica, cabildos con los más significados carlistas é integristas, deseoso de tramar acaso alguna terrible conspiración de fatales consecuencias para la Monarquía, á cuyos pies se rinde ahora humildemente.

Aquellos guerreros arrestos de los individuos de la Junta católica de Bilbao y aquellas desentonadas gallardías de lenguaje, que envolvían otros tantos insultos al Gobierno, se desvanecieron como una ilusión, solo con ver en alto la espada de la Justicia, amenazando con su cortante filo sobre la cabeza de los clericales contraventores de la Ley y furibundos enemigos de España.

Ni la bendición del Papa, ni el aliento del Sr. Merry del Val, ni el apoyo del Nuncio, ni el amparo de la Providencia fueron bastante á mantener íntegra la fe, frente al poder de las relucientes bayonetas.

Está visto que no es la grandeza de martir, cualidad heroica y gloriosa de los ricachones neocatólicos de hoy día. Arzobispos, obispos y demás individuos que componen la cohorte de traje talar, que conspiran contra el Estado, de quien reciben sinecuras y congruas, no han demostrado ante el peligro otra cosa que ser unos simples burgueses traficantes de la religion, para cuyos sencillos creyentes reservan solo el sacrificio.

De cualquier modo, un poco de energía por parte del Gobierno ha bastado para reducir á discreta actitud á la patulea clerical, que tanto alardeaba, y para hacer ver de paso al Vaticano, que sus intransigencias é imposiciones, en Francia como en España, surten efectos contraproducentes, cuando en los hombres hay algo de dignidad y entereza para contrarrestarlas.

El nuncio, solicitando audiencia con la real familia, demuestra que las disposiciones de templanza han venido á sustituir á las violencias; á menos que tal benevolencia sirva para encubrir algun fin innoble, que todo es de esperar de esa gente acostumbrada á dar á sus frases un doble sentido, para que nadie descubra sus perversas intenciones.

Cuestiones locales

EL CUPO DE CONSUMOS.

Mucho se ha hablado por nuestros políticos de lo exorbitante que es la cantidad que por cupo de consumos se ve obligada á pagar esta ciudad al Erario público, pero ninguno que sepamos, á pesar de sus continuos alardes de influencia, ha dado paso alguno en sentido de conseguir la rebaja de dicho cupo, cosa no muy difícil de obtener habiendo algo de voluntad y un poco de amor por Novelda.

Continuamente leemos en la prensa la activa gestión de los políticos de otras poblaciones, encaminada a ese logro, y repetidamente vemos la resolución satisfactoria que su demanda obtiene.

Aquí no nos sería difícil fundamentar la justicia de la reducción del cupo, tomando por base el gran número de personas que por vivir en el extrarradio están exentas de pago, y poniendo en parangón la escasa suma asignada a pueblos inmediatos cuya población de hecho no es mucho menor que la nuestra y cuya riqueza territorial y urbana tampoco difiere de la que aquí figura en los amillaramientos. También puede ser una razón que influya a inclinar el ánimo de la Superioridad en sentido favorable a nuestra solicitud, la pertinaz sequía que, tras de inutilizar las cosechas, ha agostado la mayor parte del arbolado, dejándolo improductivo.

Pero váyanle ustedes a nuestra primera autoridad administrativa con el planteamiento de mejoras o con fórmulas beneficiosas al interés del vecindario: una simple carcajada será la acogida que dispense a tan loables propósitos, burla sangrienta con que distingue aquello que no cabe en su obtuso caletre.

Los que suponían de buena fe que la presencia del actual Alcalde en la Sala Ayuntamiento, era una garantía de mejoramiento local y de buena administración, que permitiera obtener un remanente para la pronta ejecución de reformas, se habrán convencido de lo erróneo de tal supuesto, y que ayer como hoy, Novelda, regida por tales políticos, en vez de adelantar en su ornamentación y embellecimiento, va como los cangrejos «pa atrás.»

CARIÑOSO SALUDO.

Durante unos días permanecerá en esta ciudad el ilustrado redactor de «El Liberal», de Madrid, D. José Ruiz Conejo.

En su viaje de propaganda por esta provincia, uno de los pueblos que más le han encantado ha sido Novelda, cuyo bello suelo, carácter emprendedor y espíritu comercial de sus hijos, así como las aspiraciones de mejoramiento interior y sus necesidades de interés general, se propone difundir, en amenas crónicas, con su galana y fluida prosa que tiene brillantez de sol y dulces trinos de ruiseñor.

El próximo lunes o martes aparecerá, en las columnas de dicho importante diario madrileño, la primera de esas admirables crónicas, que es una arrobadora sonoridad de flauta en noche de soñadora calma.

Si nuestros queridos paisanos calculan rectamente la importancia y magnitud de la loable empresa iniciada, estamos seguros de que no escatimarán su valiosa cooperación, para que en una hoja extraordinaria del citado periódico se pueda reunir todo lo que de más notable encierra Novelda en su relación de vida comunal, social, política, industrial, comercial y mercantil.

Reciba tan genial periodista nuestro cariñoso y efusivo saludo.

Un acuerdo plausible.

En la reunión celebrada el jueves por la Junta de Aguas, se acordó la construcción de unos centenares de metros de acequia para riegos, mejora que, como es sabido, mereció siempre el aplauso general.

Ignoramos por qué causa han estado tanto tiempo suspendidas esta clase de obras, sobre todo desde que el actual alcalde, por serlo, ocupa la presidencia de la Junta de Aguas. De público se decía que el alcalde se oponía a que la Junta emprendiese estas obras, para evitar que se encargara de ellas un correligionario suyo que era y es un buen amigo de D. Antonio Mateo, a quien, como es sabido, tiene *muchísimo gusto* en complacer el alcalde de Novelda, subordinado del Sr. Mateo, jefe de los canalejistas de la localidad.

Fuese o no ésta la causa, lo cierto es que la reunión celebrada por la Junta en la tarde del jueves, fué muy movidita, y hubo sus discusiones acaloradas entre el alcalde y alguno de sus correligionarios, acordándose al fin emprender las obras que más arriba decimos y encargar de su realización al conocido maestro de obras D. Antonio Díez Escolano, amigo de D. Antonio Mateo, jefe político del alcalde. Este nombramiento se hizo a propuesta del vocal canalejista, D. Elías Valero Rizo, y contra la opinión del Presidente de la Junta.

Sinceramente celebramos que el señor Valero, cumpliendo con su deber, haya salido en defensa de los intereses del pueblo y de un hombre injustamente postergado. Y hacemos extensivo nuestro aplauso a los vocales D. Victorino Rizo y D. Eustaquio Abad que, con sus votos, apoyaron la proposición del Sr. Valero, contraria a lo que el alcalde pretendía.

Y no incurriremos en la vulgaridad de decir que lo sentimos por el alcalde, por que engañáramos a nuestros lectores. La verdad ante todo.

¡Hasta cuándo!

Después de cuatro años de hablar y de escribir continuamente respecto del problema catalán, para demostrar de una manera clara y positiva, sin la más pequeña sombra de duda, de que no existe en él, ni un átomo de «separatismo», (título que aplicaron con notoria injusticia a la Solidaridad Catalana, la prensa y los políticos que vienen turnando en el poder, para que no simpatizaran las demás regiones españolas en aquel grandioso despertar del pueblo catalán, que de haber sido secundado, seguramente hubiera acabado con el actual régimen;) creía de buena fé, que nadie osaría aplicar de nuevo tal calificativo; mayormente, teniendo en cuenta en la forma que lo empleó aquel ministro Lacierva, de triste recuerdo, al calificar de tal, los sucesos de la gloriosa semana de Julio, que fueron producidos, única y exclusivamente, por el inicuo proceder del gobierno maurista y como protesta viril contra la injusta guerra de Melilla, demostrando que Cataluña está pronta a derramar su sangre generosa para protestar de las injusticias de los gobiernos, cuando estos se extralimitan en el cumplimiento de su deber.

Pero por lo visto, no estaba yo en lo cierto; pues «La Mañana», diario ministerial que se publica en Madrid, al dar cuenta a sus lectores (por cierto con notorio retraso) del resultado o apreciación de los discursos pronuncia-

dos en el Congreso, al discutirse el Mensaje de la Corona, entre otras cosas dice:

«Corominas habló de mala fé, mostrándose como separatista en Cataluña y faltándole valor para hacerlo en el Parlamento.»

Quien demuestra verdadera mala fé, es el autor del párrafo que acabo de transcribir. He oído todos los discursos pronunciados en Barcelona por el gran orador D. Pedro Corominas, y en todos ellos se ha declarado enemigo acérrimo de los gobiernos centralistas, y amante de la Autonomía administrativa, de la libertad, de la república y de la unión Ibérica.

Leed siempre con prevención la prensa madrileña, cuando se ocupe de la política de esta tierra, y confiad en el partido de Unión Federal, fruto de la semilla esparcida por aquellos inolvidables maestros Pi y Margall y Salmerón, grandes repúblicos y mejores patriotas.

Para demostrar la injusticia cometida con el diputado Corominas, por el diario «La Mañana», baste decir, que «La Veu de Catalunya» y el «Cu-Cut», órganos de «La Liga Regionalista», critican a dicho señor porque antepone a su amor por Cataluña, su inmenso amor por la democracia y por la república.

¿Es tal vez que el artículo de «La Mañana» fué inspirado por su redactor, el ex-republicano D. Luis Morote, como venganza, por que estos republicanos son incapaces de pasarse, con la facilidad que él lo hizo, al campo de la monarquía?

Tengan presente esos políticos convencionalistas, que el pueblo va siendo mayor de edad, conociéndonos a todos y dando a cada cual su merecido.

Suplico a todos mis queridos correligionarios, que no abriguen desconfianza en ninguno de los republicanos y mucho menos en los del «Partido Federal Catalán», de cuya región ha de salir el Sol de la libertad que ilumine todos los ámbitos de nuestra querida España.

Antonio Navarro.

Barcelona y Agosto 1910.

NOTICIAS.

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño, la bondadosísima esposa de nuestro entrañable amigo D. Francisco Palacios Tonda.

Enhorabuena.

A tomar baños a la ciudad de Alicante, ha marchado la simpática joven señorita Carmen Domenech, en compañía de la Sra D.^a Celedonia Crespo.

Les deseamos que su estancia en la capital les sea grata.

Nuestro querido amigo, el conocido sastre D. Francisco Abad Segura ha marchado a Buenos-Aires, en compañía de sus hijos Francisco y Elías.

Feliz viaje y mucha suerte.

Con la bella y gentil Srta. Anita Gras López, ha contraído matrimonio nuestro particular amigo D. Enrique Abad Gómez.

Deseamos a la feliz pareja eterna luna de miel.

Han marchado a Rio de Janeiro (Brasil) nuestros jóvenes amigos y paisanos D. José Belda Cantó y D. Luis Baus Carbonell.

Deseámosles mucha suerte.

Por asuntos comerciales ha salido para Albacete, nuestro íntimo amigo y consecuente correligionario, D. Francisco Belda Cantó, que representa la importante casa comercial, exportadora de azafranes, de nuestro distinguido amigo y valioso correligionario D. Manuel Alberola Valero.

AL PÚBLICO.

En el acreditado establecimiento industrial de nuestro afectuoso amigo y correligionario D. José Valero Castelló, (Plaza de Fernandina) encontrará el público abundancia y variedad de salazones, todos exquisitos: mojama a 6 y 7 pesetas kilo y bacalao inglés, clase extra.

También hallará un gran surtido de quesos especiales por su calidad y economía en el precio.

PERCANCE.

Nuestro buen amigo y correligionario D. José Martínez Penalva, de oficio, cabrero, que habita en la calle de Mendizabal, al trasladar en su domicilio un revolver, de un sitio a otro, tuvo la desgracia de que se le disparara ocasionándole una herida en la mano izquierda, calificada de pronóstico reservado.

Deseámosle una pronta y satisfactoria curación.

CAMBIOS ATMOSFÉRICOS.

En opinión de los astrónomos habrá lluvias y granizo en toda España, en la primera quincena de Septiembre, y al final de la segunda quincena dichas lluvias serán torrenciales.

En la primera quincena de Octubre volverá a llover y se producirán vientos huracanados. En la segunda quincena mejorará algo el tiempo.

Y del 21 al 30 de Noviembre lloverá nuevamente en toda la Península.

Se ha agravado en su enfermedad, hasta el punto de temerse por su vida, D.^a Aurora Heredia Díez, joven esposa de nuestro entrañable amigo y correligionario D. Francisco Mira Cantó.

Sentiríamos hondamente que sobreviniera tan fatal desenlace.

CONTRIBUCIONES.

Desde mañana al último de mes queda abierta la cobranza voluntaria de contribuciones, en la Recaudación, plaza de Fernandina, número 9, y horas de 7 a 13.

Los deudores por atrasos deben ponerse al corriente si desean evitar el embargo de frutos y demás bienes a que se vá a proceder seguidamente.

LA OREJA DE JORGE.

Se nos han quejado varios individuos para que llamemos la atención de las autoridades sobre el abuso de a diario se viene cometiendo en un establecimiento de la calle de Castelar.

A B C y LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

En el Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó, impresores.

El Mercantil Valenciano
 DIARIO POLÍTICO, INDEPENDIENTE,
 LITERARIO, COMERCIAL
 Y DE ANUNCIOS.
FLORENCIO lo reparte.

EL POPULAR
 PERIÓDICO POLÍTICO.
 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.
 Novela, un mes, 0'30 ptas.
 España, trimestre, 1'25 »
 Extranjero, id. 2'00 »
PAGO ADELANTADO

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Sol y Sombra
 SEMANARIO TAURINO ILUSTRADO
Florencio
 es el encargado de repartir todo lo que anuncia el
CENTRO DE SUSCRIPCIONES
 de
Hijos de A. Cantó.



La Actualidad
REVISTA MUNDIAL
 ARTÍSTICAS FOTOGRAFÍAS DE LO OCURRIDO EN LA SEMANA

Revista de Figurines
 DE DE
La Última Moda.
 SE PUBLICA
 TODAS LAS SEMANAS.

Madrid Cómico
 REVISTA SEMANAL ilustrada con caricaturas é historietas.
 es el encargado de repartir todo lo que anuncia el **CENTRO DE SUSCRIPCIONES** de los **Hijos de Antonio Cantó.**

EL POPULAR
 PERIÓDICO POLÍTICO

DISPONIBLE

EBANISTERIA
 DE
José Yori Vidal
 Maldonado, 3,
NOVELDA.

Gran Hojalatería,
Cristalería
y Lampistería.
Fran.º Pérez Bouton
 Calle Carril, 78, NOVELDA

EL RADICAL
 DIARIO REPUBLICANO
 DE MADRID.
Lo reparte FLORENCIO.

EL POPULAR
 PERIÓDICO POLÍTICO
Sr. Vicente Garcia Guillero
Abogado Bibliotecario
Orduña
 Provincia de